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FGE INVESTIGA AL 
EDIL DE ZAPOTITLÁN 
POR PARTICIPACIÓN 
EN UN HOMICIDIO 
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72 COLONIAS DE PUEBLA CAPITAL 
TENDRÁN ESCASEZ DE AGUA
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En cinco meses 
incrementaron los 
índices de robo 
con violencia de 
vehículos: ANERPV
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ARMENTA ARMARÁ SU GIRA DEL 
AGRADECIMIENTO POR PUEBLA

  El gobernador electo, Alejandro Armenta Mier anunció 
que después de concluir la etapa de transición y previo 
a tomar protesta en diciembre de este año, iniciará una 
“gira de agradecimiento” por los 26 Distritos Electorales.
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SE INAUGURAN EN LA BUAP 
LOS XXI JUDENEMS 2024

  Con la presencia de las delegaciones de 31 estados 
del país, conformadas por más de 4 mil estudiantes y 
entrenadores de los bachilleratos oficiales, estatales y 
subsistemas tecnológicos, fueron inaugurados los XXI 
Juegos Deportivos Nacionales de Educación Media 
Superior 2024 en la Arena Ignacio Manuel Altamirano 
BUAP, los cuales concluyen el próximo 22 de junio.
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De la discriminación 
al activismo: el 
precio de ser un 

indigena no binarie
   El gobernador de Puebla Sergio Salomón Céspedes dio a conocer que la Fiscalía General del Estado, 

investiga al presidente municipal de Zapotitlán de Méndez, Emiliano Vázquez Bonilla, tras difundirse tres 
videos en el que presuntamente participa en el homicidio de una persona. El gobernador destacó que si 
tras las investigaciones se determina que existe una responsabilidad por parte del edil,  tendrá que asumir 
las consecuencias, entre ellas, dejar el cargo.
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Reportan desaparición 
de Ceci Flores, madre 
buscadora de Sonora, 
la encontraron en 
Querétaro
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La sequía elevó 
los precios de los 
insumos, dicen  
restauranteros

 Ya falta el agua purificada y el 
hielo en Puebla; su precio también 
ha aumentado
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Con más de 4 mil 
asistentes inició la 
XXII Feria del Tamal 
en Huauchinango
 El presidente municipal, Rogelio 

López, realizó la inauguración de la 
edición XXII de la tradicional feria.
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Los conflictos postelectorales no concluirán hasta septiembre próximo, la lucha 
por el poder sigue.
Por ejemplo, la dirigencia estatal de Acción Nacional presentó 37 impugnacio-
nes contra los resultados del proceso 2024, que incluyen la sobrerrepresenta-
ción legislativa para Morena.
Oscar Pérez Córdova, representante del PAN ante el Instituto Electoral del Es-
tado, informó que las impugnaciones recientes están dirigidas contra la asigna-
ción de cuatro escaños plurinominales para Morena en el Congreso Local.
“En la asignación se utiliza una fórmula y tablas donde se restan los votos vá-
lidos a los partidos. Según nuestra legislación, Morena, al haber ganado los 
26 Distritos, no debería recibir escaños plurinominales, ya que esto violaría el 
principio de pluralidad y resultaría en una sobrerrepresentación de una sola co-
rriente política”, subrayó Córdova.
Augusta Díaz de Rivera, dirigente estatal del PAN, informó que también impug-
narán la invalidez de las elecciones en los municipios Venustiano Carranza y 
Chignahuapan; señaló que el IEE no tiene la autoridad para declarar la cance-
lación de dichas elecciones.

La Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso será la que resuelva 
fecha y condiciones para la elección extraordinaria a presidentes municipales 
en los municipios Venustiano Carranza y Chignahuapan.
Tras concluir los Cómputos Supletorios se determinó que para el caso de Venus-
tiano Carranza no se logró certificar la elección, porque 9 de los 44 paquetes 
electorales presentaron irregularidades, que impidieron hacer el recuento voto 
por voto o cotejo de sábanas.  
El representante panista, Oscar Pérez Córdoba, calificó de intolerable la deter-
minación, porque los resultados sí favorecen al candidato Marco Antonio Valen-
cia Ávila siglado por el PRI, PRD, PAN, y PSI, con 2 mil 171 votos, ganador con 
el 47.5887 %.
En Chignahuapan también se tendrá que preparar una elección extraordinaria, 
luego de que en 38 de los 85 paquetes electorales hay irregularidades que no 
permiten validar quién de los candidatos ganó la alcaldía, donde de acuerdo al 
PREP, quién había sido el favorecido correspondía al partido Fuerza por Méxi-
co.

El gobernador Sergio Salomón Céspedes informó que la Fiscalía del Estado 
investiga la muerte de un hombre, ocurrida el 1 de junio y en la que participó el 
edil de Zapotitlán de Méndez, Emiliano Vázquez Bonilla, para que se llegue a 
las últimas consecuencias.
Agregó que han tenido conocimiento desde el primer momento que ocurrieron 
los hechos en los que murió Ramón Malagón García, identificado como chofer y 
escolta del candidato del PT a la alcaldía de Zapotitlán.
Fue el 1 de junio, un día antes de la elección, cuando los pobladores denun-
ciaron que sujetos mataron al escolta de Salvador Tino Martínez, candidato del 
Partido del Trabajo a la presidencia municipal de Zapotitlán de Méndez y quien 
ganó la elección.
El sábado 15 de junio, por medio de redes sociales, se difundieron cinco videos 
en el momento que fueron captados Vázquez Bonilla, edil de Zapotitlán de Mén-
dez; su hermano Higinio y otros hombres de su confianza, sometiendo a Ramón 
Malagón, chofer y escolta del candidato del PT.

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que existen riesgos en 
la elección de jueces, pero afirmó que el pueblo se equivoca menos y pidió no 
tener miedo.
“Es muy buena tu reflexión, yo pienso que con la decisión que se tomó a pro-
puesta de la Presidenta electa de abrir el debate en las Cámaras ahí pueden 
hacerse estos planteamientos que son muy interesantes. Creo que hace falta 
la reforma al Poder Judicial, de eso no tengo la menor duda, es cuestión de 
ponernos de acuerdo de hasta dónde se va a llegar, qué es lo más conveniente.
“Una minoría quiere seguir teniendo al Poder Judicial para cuidar sus intereses 
o acrecentar sus privilegios, ojalá todos entendamos que nos conviene el que 
no haya corrupción, que haya un auténtico Estado de Derecho, y que no se 
aprovechen que se va apoderar el crimen, no dicen de la delincuencia de cuello 
blanco porque son las dos”, mencionó.
Por otra parte, el Presidente López Obrador hizo referencia a dos perfiles que 
podrían llegar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre ellos Ignacio 
Morales Lechuga y Diego Valadés.
“Que venga Ignacio Morales Lechuga y diga ‘yo quiero ser ministro de la Corte, 
fui Procurador con Salinas, ahora soy notario, he hecho esto, y esto, y esto’. Y 
considero que la Corte tiene que ser autónoma y estoy en contra de la dictadura 
y del populismo.
“El otro, el hijo del historiador, Valadés (que diga) ‘yo quiero ser ministro, he 
escrito tantos libros, fui también Procurador con Salinas de Gortari, soy recono-
cido en el IIJ, soy maestro emérito y quiero participar’”, comentó.
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REPORTAN LA 
DESAPARICIÓN DE LA 
MADRE BUSCADORA 
CECILIA FLORES

Se reportó la desaparición de 
Ceci Flores, una de las más re-
conocidas líderes del colectivo 
de madres buscadoras de desa-
parecidos

ESLOVAQUIA VENCE 
A BÉLGICA Y DA LA 
PRIMERA SORPRESA DE 
LA EURO 2024

El VAR anuló dos goles a Bélgi-
ca, mientras que el gol eslovaco 
llegó tras un error garrafal de 
Jérémy Doku.

CUBA IRÁ A MISS 
UNIVERSO TRAS 57 
AÑOS DE AUSENCIA 
CON REINA DEL EXILIO 
ESCOGIDA EN MIAMI

Miss Universo tendrá una repre-
sentante de Cuba que será elegi-
da entre aspirantes cubanas en el 
exilio en Miami.

INCENDIOS EN 
GUATEMALA ARRASARON 
CON LA SELVA MAYA; “LA 
CICATRIZ ES ENORME”

El Parque Nacional Laguna del 
Tigre en Guatemala es un área 
muy sensible al fuego porque hay 
maderas que arden con el primer 
contacto.
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Los profesores hora clase 
son pilar de la educación 
en la BUAP: Rectora

Puebla, Pue- Los profesores hora clase 
o por asignatura constituyen el pilar de la 
educación en la BUAP y en otras institu-
ciones del país, por lo que es satisfactorio 
otorgar a estos docentes dos bonos eco-
nómicos en este año, con el objetivo de 
reconocer su importante labor, aseguró 
la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez, 
quien dio a conocer la publicación de la 
convocatoria correspondiente.

En entrevista para Contexto BUAP, de 
Radio BUAP, invitó a los profesores hora 
clase o por asignatura de los niveles me-
dio superior y superior, definitivos o por 
tiempo determinado, con una carga aca-
démica mínima de 12 horas y máxima de 
40 horas a la semana, a consultar esta 
convocatoria que estará abierta hasta el 
próximo 26 de junio.

“Es un gusto poder proporcionarles 

estos bonos a partir de este semestre 
y reconocer así su labor. Yo los invito a 
consultar la convocatoria y darse cuenta 
que será muy fácil registrarse y reunir los 
requisitos: presentar su plan de trabajo, 
informe de actividades, tener un puntaje 
igual o superior a 75 en el PIEVA, entre 
otros, todo lo que un buen maestro cum-
ple”, comentó. 

De acuerdo con esta convocatoria para 
la entrega por primera vez de este incen-
tivo, el registro será hasta el 26 de junio, 
en www.buap.mx, donde se deberá captu-
rar la información solicitada por el Comité 
para la Integración y Gestión Académica 
y Administrativa, instancia encargada de 
revisar el cumplimiento de los requisitos 
y gestionar la aplicación del pago. Los re-
sultados del proceso se publicarán el 5 de 
julio en la misma página electrónica.

Los docentes con 12 a 18 horas clase 
a la semana recibirán un bono de 4 mil 
600 pesos cada uno; los de 19 a 29 ho-
ras, 6 mil 900 pesos cada uno; y los de 30 
a 40 horas clase, 9 mil 200 pesos cada 
uno. El primero se otorgará en la segun-
da quincena de agosto, mientras que el 
segundo en la última quincena de octubre 
próximo

Entre los requisitos a cubrir son tener 
contrato vigente en una plaza de profesor 
por asignatura hora clase, definitivos y 
por tiempo determinado, impartir una car-
ga mínima de 12 horas en promedio en 
los periodos de otoño 2023 y primavera 
2024, y tener un puntaje igual o superior 
a 75 en otoño 2023 y primavera 2024 en 
el Índice de Satisfacción Ponderada (ISP) 
Didáctico del Programa Institucional de 
Evaluación Académica (PIEVA). Ade-
más, haber presentado el Plan de Traba-
jo del Personal Docente en la plataforma 
SiPLAN 2023-2024 y contar con el folio 
respectivo.

No podrán participar en esta convo-
catoria quienes estén sujetos a investiga-
ción administrativa por parte de la Oficina 
de la Abogada General, ser miembros del 
Sistema Nacional de Investigadores del 
Conahcyt, estar con permiso sin goce de 
salario, haber tenido un permiso con o sin 
goce de salario, o bien ocupar una plaza 
de confianza en el año inmediato anterior 
y hasta la publicación de esta convocato-
ria; así como haber sido sancionado en el 
mismo periodo. °REDACCIÓN

Sequía elevó los precios de los insumos, reportaron restauranteros

Puebla, Pue. La sequía en el territorio 
poblano ha generado un aumento sig-
nificativo en los precios de los insumos 
para preparar los platillos en los res-
taurantes de hasta un 300 por ciento, 
informó Carlos Azomoza, presidente de 
la Cámara Nacional de la Industria Res-
taurantera y Alimentos Condimentados 
(CANIRAC).

En entrevista el presidente Carlos 

Azomoza Alacio, explicó que los pre-
cios en los productos básicos como el 
cilantro, frutas, legumbres y verduras, 
entre otros han visto incrementos alar-
mantes, afectando a restauranteros.

Ante ello, aseguró que, con este in-
cremento en los precios, ha despertado 
la creatividad de los restauranteros a 
ser más creativos en la elaboración de 
sus menús.

Señaló que lo que no quieren en este 
momento es incrementar los costos en 
los platillos, sino mantenerlos, con el ob-
jetivo de que los comensales sigan lle-
gando a los establecimientos a disfrutar 
de los platillos que se ofertan.

Destacó que esperan con ansia la lle-
gada de las lluvias para que los precios 
se estabilicen y sigan preparando platillos 
únicos y de calidad. °ALMA MÉNDEZ

EN CINCO MESES 
INCREMENTARON LOS 
ÍNDICES DE ROBO 
CON VIOLENCIA DE 
VEHÍCULOS: ANERPV
Puebla, Pue. En los primeros cinco 
meses del año, los estados de Pue-
bla y Guanajuato han presentado un 
incremento en los índices de robo, 
principalmente con violencia, de ve-
hículos pesados y ligeros, destacó el 
presidente de la Asociación Nacional 
de Empresas de Rastreo y Protec-
ción Vehicular (Anerpv), David Ro-
mán Tamez.

Román Tamez aseguró que has-
ta el mes de mayo sus afiliados han 
reportado mil 410 robos de vehículos 
pesados, particulares y ligeros, sien-
do Puebla la entidad con mayor au-
mento de estos incidentes.

“Tristemente se ha incrementado 
mucho el índice en Puebla. Ahí, este 
problema no han podido controlarlo 
y está a un punto de llegar a los ni-
veles que tiene el Estado de México. 
Lo que es totalmente inusual porque 
este estado no tiene la pujanza eco-
nómica ni la población que tiene la 
entidad mexiquense”, acotó.

Si bien detalló que el Estado de 
México sigue encabezando la lista 
con 400 robos en lo que va del año, 
en Puebla creció este delito hasta un 
16%, al contabilizar de enero a mayo 
229 incidentes.

El líder de la ANERPV señaló que 
la asociación ha recobrado, en lo que 
va de este 2024, más de 544 millo-
nes de pesos en activos al recuperar 
672 unidades, tanto tractocamiones, 
como remolques, cajas secas, autos 
particulares y motocicletas.

Destacó que durante los operati-
vos se han detenido 92 presuntos de-
lincuentes y asegurado 19 propieda-
des relacionadas con la delincuencia 
organizada.

Finalmente, con respecto al es-
tado de Guanajuato, Román Tamez 
señaló que los índices de asaltos se 
incrementaron muy notoriamente con 
el uso de violencia, alcanzando un 
75% de los casos. °ALMA MÉNDEZ
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Ya falta el agua purificada 
y el hielo en Puebla; su 
precio también aumentó
Puebla, Pue. Ante las temperaturas ex-
tremadamente calurosas, habitantes de 
Puebla capital comenzaron a reportar 
una ligera escasez de agua purificada, 
incluso hielo en tiendas o estableci-
mientos de conveniencia.

En un recorrido realizado por Lo de 
Hoy, dio cuenta que las amas de casa 
dicen que la falta de agua ha sido oca-
sional en los últimos 15 días, pues es-
tablecimientos de agua purificada no 
vendían más de dos garrafones por per-
sona, incluso varios de estos, asegura-
ban que podrían tardar hasta dos días 
para poder abastecer a sus clientes.

En entrevista con Damián Sánchez 
encargado del establecimiento agua pu-
rificada “La Santísima”, ubicado al norte 
de la ciudad capital, destacó que las pi-
pas que han pedido para poder trabajar 
les aseguran que debido a la falta de llu-
via los pozos se encuentran a un cuarto 
de su capacidad, lo cual hace que sea 
difícil su extracción y su distribución.

“Los clientes se enojan, pero les he-
mos explicado que no es cosa de uno 
sino de la falta de agua que existe en 
todos lados”, aseguró.

La señora Tatiana López, decla-
ró que hasta hace una semana había 

desabasto, poco a poco se ha ido regu-
larizando pues ya llueve un poco más, 
pero aconsejó a los ciudadanos cuidar 
el vital líquido y evitar hacer compras de 
pánico.

Por su parte, los restauranteros ase-
guraron que hace unos días tuvieron 
complicaciones con el abasto de garra-
fones de agua y hielo.

Por lo que, sus agremiados tarda-
ron más de un día en conseguir estos 
insumos, sin embargo, reconocieron 
que les ha incrementado 35 por ciento 
de la venta de bebidas refrescantes y 
cervezas. °ALMA MÉNDEZ

Tribunal Federal otorga amparo al Sindicato de Cuautlancingo
Puebla, Pue- El Tribunal Colegiado re-
solvió otorgar el amparo directo y la pro-
tección de la justicia federal al Sindicato 
Único de Trabajadores al Servicio del 
Ayuntamiento del municipio de Cuaut-
lancingo, en contra de la resolución del 
Tribunal de Arbitraje que dio por nulas las 
condiciones de trabajo.

En rueda de prensa, la secretaria ge-
neral de este gremio Sandra González 
Torres, señaló que los magistrados del 
primer Tribunal Colegiado en materia de 
trabajo del Sexto Circuito resolvieron de 
manera unánime el expediente número 
723/2022, en el que consideraron otorgar 
el amparo por “Vicios de Fondo”, en tér-
minos de lo dispuesto por el artículo 189 
de la Ley de Amparo.

Fue el pasado viernes 14 de junio que 
los magistrados declararon infundada la 
acción de nulidad que intentó el Ayunta-
miento de Cuautlancingo, presidido por 
Filomeno Sarmiento Torres, puesto que 
pretendía hacer valer requisitos que no 
son exigibles por las leyes.

Por lo que, el sindicato exigirá el cum-
plimiento de las condiciones generales de 
trabajo a dicha autoridad municipal la can-
tidad acumulada a este pasivo asciende a 
65 millones de pesos, cantidad que se in-
crementa por los trabajadores despedidos 
que demandaron y que están en espera 
que les resuelvan su reinstalación, puesto 
que la responsabilidad del edil no termina 
con la conclusión del cargo.

Asimismo, indicaron que agotarán to-
das las instancias legales y penales para 
que haga frente a su obligación.

Cabe recordar que, el pasado 25 de 
octubre del 2022, el Tribunal de Arbitraje 
en el estado, resolvió tener por nulas las 
condiciones generales de trabajo firma-
das entre el Ayuntamiento de Cuautlan-
cingo y el sindicato justificando su resolu-
ción. °ALMA MÉNDEZ

PUEBLA REGISTRA 
4 INCENDIOS 
FORESTALES; 2 DE 
ELLOS ACTIVOS
Puebla, Pue. Actualmente, en el Esta-
do de Puebla se reportan 4 incendios 
forestales activos, según el informe 
que presentó la Secretaria de Medio 
Ambiente, Desarrollo Sustentable y 
Ordenamiento Territorial.

Esta dependencia reportó que, se-
gún datos del Centro Estatal de Ma-
nejo del Fuego, solamente dos casos 
están clasificados como activos, los 
demás están controlados. 

Los incendios controlados corres-
ponden a los municipios de Huitzilan de 
Serdán y Xochitlán de Vicente Suárez.

Mientras que, los activos fueron 
identificados en los municipios de 
Amozoc y Ozolco.

Se menciona que continúan con las 
labores de mitigación, para ello partici-
pan elementos de la Guardia Nacional 
(GN), la Brigada Coyotes, y la Coor-
dinación General de Protección Civil 
Estatal, al igual que la municipal. 

Recordemos que al último informe 
de esta dependencia, se habían re-
portado 410 incendios registrados en 
todo el territorio poblano. °SILVINO CUATE

72 COLONIAS DE PUEBLA 
CAPITAL TENDRÁN 
ESCASEZ DE AGUA
Puebla, Pue. A partir de este martes 18 
y miércoles 19 de junio, Agua de Pue-
bla informó que suspenderá el servicio 
en 72 colonias de la capital, por traba-
jos de mantenimiento que se tienen 
previstas.

Según el comunicado de Agua de 
Puebla, son 72 colonias que tendrán re-
ducción de servicio de agua por labores 
de mantenimiento en la Planta Potabili-
zadora de Agua Sulfurosa San Felipe.

Se menciona que dicha interven-
ción iniciarán en la Planta Potabiliza-
dora de Agua Sulfurosa de San Felipe. 
Esto se debe a que, la estructura bene-
ficiará a más de 112 mil habitantes de 
la zona norte de la ciudad de Puebla.

Agua de Puebla justifica que la nue-
va tecnología mejorará los procesos de 
ablandamiento, reducirá costos opera-
tivos y el consumo energético en un 50 
por ciento, con ello se garantizará la 
eficiencia en la transformación de agua 
sulfurosa en agua potable.

Cabe recordar que esta es la segun-
da intervención donde varias colonias 
se vieron afectadas en el suministro de 
agua potable, la primera de gran alcan-
ce fue del 12 y 13 de junio, al realizar 
trabajos de modernización, con ello se 
suspendió el servicio en 46 colonias de 
la ciudad de Puebla, para limpiar pozos 
acuaféricos. °SILVINO CUATE
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NI CON LOS BENEFICIOS 
OFRECIDOS QUIEREN SER 
POLICÍAS MUNICIPALES; 227 
RENUNCIAS EN UN TRIENIO
Puebla, Pue. A pesar de que el Ayun-
tamiento de Puebla realizó un aumen-
to de 15 mil pesos en el salario de los 
policías municipales y otorgó beneficios 
como becas para sus hijos; actualmen-
te suman 227 policías que han renun-
ciado voluntariamente, lo equivalente al 
38 por ciento de los 600 elementos que 
recién se graduaron de la academia. 

SOLICITUD DE INFORMACIÓN
Dichas renuncias corresponden a los 
casi 3 años de la actual gestión a cargo 
del alcalde suplente, Adán Domínguez 
Sánchez, y en su momento, el expresi-
dente municipal, Eduardo Rivera Pérez. 

De acuerdo a una solicitud de 
información con número de folio 
210437024000502, el Ayuntamiento de 
Puebla informó que, de las 231 bajas 
que se han contabilizado en los casi 3 
años, 4 son por defunciones, el primer 
deceso se registró el 11 de diciembre 
del 2021. Mientras que los otros tres co-
rresponden, al 15 de enero del 2022, el 
17 de abril del 2023, y el 30 de noviem-
bre del mismo año. 

Para consultar la información del 
total de bajas, se solicitó a la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
dar detalles justificando las bajas, sin 
embargo, la dependencia a cargo de 
Consuelo Cruz Galindo, sólo argumen-
tó que son renuncias voluntarias y evitó 
señalar si el expolicía estuvo involucra-
do en un acto delictivo. 

LOS BENEFICIOS
Desde el inicio de la gestión de Eduardo 
Rivera Pérez se establecieron diferentes 
benéficos, entre los que destacan apo-
yos, para que adquieran los útiles escola-
res, una beca por concepto de inscripción 
y colegiaturas, otorgada por cada institu-
ción educativa con la que se celebró un 
convenio de colaboración, como las Uni-
versidades Popular Autónoma del Esta-
do de Puebla (Upaep), Madero (UMAD), 
Anáhuac Puebla, Tec Milenio, Internacio-
nal del Talento CESUMA y el Instituto de 
Ciencias Jurídicas, por mencionar algu-
nas de nivel superior.

Además, un ingreso de 15 mil pe-
sos, uso de sanitarios, agua, café, jugo, 
internet y promociones para los uni-
formados, que incluye descuentos de 
hasta el 50 por ciento en restaurantes 
afiliados a la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac). 

LAS RENUNCIAS
También se les otorgó seguridad social, 
con todas las prestaciones marcadas por 
la Ley Federal de Trabajo, para los más de 
2 mil 400 elementos que conforma la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). 

Sin embargo, pese a los benéficos, 
desde los primeros meses de Eduardo Ri-
vera en 2021, entre octubre y diciembre, 
fueron 18 elementos que dejaron la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). 

Para 2022 la cifra incremento a 75 
elementos que "renunciaron voluntaria-
mente". Posteriormente, en el 2023, las 
bajas siguieron en aumento, dando un 
total de 98 elementos que dejaron las 
filas de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC). Para los primeros me-
ses del 2024, al corte a abril, se conta-
bilizaron 36 renuncias, al igual que las 
anteriores, no se dan más detalles de la 
baja. °SILVINO CUATE

Armenta armará su gira del 
agradecimiento por Puebla
Puebla, Pue. El gobernador electo, Ale-
jandro Armenta Mier anunció que des-
pués de concluir la etapa de transición y 
previo a tomar propuesta en diciembre de 
este año, iniciará una "gira de agradeci-
miento" por los 26 Distritos Electorales.

Armenta Mier precisó que tiene una 
agenda marcada para los próximos seis 
meses, de ahí que esperará a que la pre-
sidenta de la República electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo defina a su gabinete, 
para hacer lo mismo en Puebla, pero 
adelantó que hasta último día puede ha-
ber cambios.

"Lo haremos más adelante, ahora 
vamos a consolidar el proceso de transi-

ción, la organización, la línea de trabajo, 
el cronograma, hay que priorizar y en la 
ruta que tenemos, o hacemos las reunio-
nes distritales", dijo.

En tanto, la siguiente semana viajará 
a Nueva York para reunirse con el alcalde 
de este lugar, así como con los titulares 
de las cámaras de comercio, y migrantes 
poblanos.

“Estamos dando tiros de precisión en 
todo lo que implica la economía de nues-
tro estado, esa visita que haremos dos 
días en Nueva York la tenía planeada en 
mayo, en plena campaña, pero no pude 
hacerla ahora la retomaremos”, destacó.

Armenta Mie destacó que él será un 

gobernador de campo, no de escritorio, 
por lo que aún no define desde que ofici-
na despachará los asuntos de gobierno, 
si desde el CIS como lo ha venido reali-
zado el actual gobernador, Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina, o desde Casa 
Aguayo, o incluso si retomará el espacio 
de Casa Puebla.

“El escritorio solo lo uso para planear, 
(…) hay que estar en el campo, escuchas a 
la gente, dialogar, hay que estar en campo, 
escuchar a los poblanos, me verán más 
en territorio, usaremos la tecnología con 
conferencias, pero es más la ejecución y 
resultados. Orden dada, no supervisada, 
quien sabe que le pasa”.°AURELIA NAVARRO

A elecciones extraordinarias Chignahuapan y Venustiano; IEE no pudo computar

Puebla, Pue. La Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso local 
será la que resuelva la fecha y condicio-
nes que se habrán de seguir para realizar 
la elección extraordinaria en los munici-
pios de Venustiano Carranza y Chigna-
huapan al cargo de alcalde para  estas 
demarcaciones.

Tras concluir los Cómputos Supleto-
rios en el Instituto Estatal Electoral (IEE) 
se determinó que para el caso de Venus-
tiano Carranza no se logró certificar la 
elección, por que 9 de los 44 paquetes 
electorales presentaron irregularidades, 
impidiendo hacer el recuento de voto por 
voto, o cotejo de sábanas.  

De esto, el consejero electoral, Miguel 
Ángel Bonilla Zarrazaga confirmó que los 
25 Cómputos Supletorios que realizó el 

IEE cumplieron con las medidas, en se-
guimiento a lo que fue el proceso electo-
ral del 2 de junio.

“Rechazamos cualquier forma de vio-
lencia, (…) no es raro o atípico que el 10 
por ciento de la paquetería electoral pre-
sente alguna falta, pero sí parece raro 
que el 20 por ciento de los paquetes si 
tengan faltas, lo que hace una elección 
indiscutible”.

El representante del Partido Acción 
Nacional (PAN), Oscar Pérez Córdoba 
Amador calificó de intolerable la de-
terminación, porque los resultados sí 
favorecen al candidato Marco Antonio 
Valencia Ávila siglado por el Partido Re-
volucionario Institucional (PRI), Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), el 
albiazul, y Pacto Social de Integración 

(PSI), con 2 mil 171 votos, es decir, ga-
nador con el 47.5887 %.

De acuerdo al Programa de Resulta-
dos Preliminares (PREP), en Venustiano 
Carranza participaron tres candidatos, 
Jessica Vargas Barona por Movimiento 
Ciudadano (MC) obtuvo 99 votos, es de-
cir, el 2.1701 %.

Contra Ernesto García Rodríguez de 
los partidos Partido del Trabajo (PT), Par-
tido Verde Ecologista de México (PVEM) 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), Nueva Alianza (PANAL) y Fuerza 
por México (FxM) con 2 mil 123 votos, 
teniendo el 46.5366%.

CHIGNAHUAPAN
En Chignahuapan también se tendrá que 
preparar una elección extraordinaria, 
luego de que en 38 de los 85 paquetes 
electorales existen diversas irregularida-
des que no permiten validar quién de los 
candidatos ganó el cargo a alcalde de la 
región, donde de acuerdo al PREP, quién 
había sido el favorecido correspondía al 
partido Fuerza por México.

El pasado 8 de junio, la comunidad fue  
cercada por elementos de la Guardia Na-
cional (GN), esto luego de que lugareños 
protestaron por estar inconformes por el 
aparente triunfo de Juan Lira. °AURELIA NAVARRO
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IEE Puebla concluyó 
cómputos supletorios 
del proceso electoral

Puebla, Pue. El Instituto Electoral del Estado (IEE) concluyó los 
cómputos supletorios en 25 municipios que no cumplieron con 
las condiciones de civilidad para hacer el cotejo o recuento de 
votos.

Los municipios que fueron revisados por el IEE son: San 
Pedro Cholula, Lafragua, Teteles de Ávila Castillo, Ocoyucan, 
Ixtepec, Tianguismanalco, San Nicolás Buenos Aires, Olintla, 
Xiutetelco, Jonotla, Tlacotepec de Benito Juárez, Cañada Mo-
relos, Coxcatlán.

Así como, Soltepec, Tepeojuma, Cuetzalan del Progreso, 
Tlahuapan, Jopala, San Felipe Teotlalcingo, Zacapoaxtla, Pal-
mar de Bravo, Tepexi de Rodríguez, Huehuetla, Venustiano 
Carranza y Chignahuapan, en estos dos últimos se realizaran 
elecciones extraordinarias.

Fue como este domingo 16 de junio, es decir a 14 días de 

las elecciones del pasado 2 de junio, como el IEE dio por con-
cluidos los cómputos supletorios de 25 municipios del estado, 
los cuales fueron solicitados por los respectivos Consejos Muni-
cipales y Distritales debido a que no contaban con condiciones 
para realizar el conteo de los votos.

"Esta etapa, crucial en el Proceso Electoral Local Concurrente 
2023-2024, se completó y es esencial para la validación de los 
votos emitidos durante la jornada electoral del pasado 2 de junio".

En estos cómputos se revisaron y sumaron los sufragios de 
cada casilla, se resolvieron inconsistencias y se capturaron los 
resultados definitivos.

Será este 17 de junio, cuando el Consejo General del IEE 
cierre la sesión permanente de seguimiento por haber conclui-
do los 25 Cómputos Supletorios. Esta sesión inició el pasado 5 
de junio. °AURELIA NAVARRO

EN CARRANZA, AN 
IMPUGNARÁ ELECCIÓN 
EXTRAORDINARIA; EN 
CHIGNAHUAPAN HARÁN 
LO MISMO
Puebla, Pue- El Partido Acción Na-
cional (PAN) impugnará la elección 
extraordinaria de Venustiano Carran-
za porque el ganador fue su candida-
to, y analiza el mismo procedimiento 
para Chignahuapan.

De concretarse esto, la dirigente 
estatal del partido, Augusta Díaz de 
Rivera precisó que se sumarían a 
los 35 procesos de impugnación que 
esta fuerza política ha interpuesto de-
rivado de la elección del 2 de junio.

“Vamos apoyar la moción que 
tiene pensada el candidato porque 
fue agraviado por el Consejo Elec-
toral pese a su triunfo”, precisó Díaz 
de Rivera en defensa de Marco An-
tonio Valencia Ávila quien obtuvo 2 
mil 171 votos.

Díaz de Rivera precisó que, así 
como se está peleando el triunfo de 
Roxana Luna Porquillo en la presi-
dencia de San Pedro Cholula, se hará 
lo mismo en Venustiano Carranza. 

Óscar Pérez Córdoba Amador, 
representante del PAN ante el Insti-
tuto Electoral del Estado (IEE), pre-
cisó que se tienen impugnaciones 
que no se definen porque están si-
gladas por la coalición, con partidos 
aliados al albiazul, esas se definirán 
más adelante.

En Venustiano Carranza, Marco 
Antonio Valencia Ávila tiene 2 mil 171 
votos, en Chignahuapan el abandera-
do del PAN, y Partido de la Revolu-
ción Democrática (PRD) obtuvo 3 mil 
846 votos. °AURELIA NAVARRO

ENCERRONA PANISTA POR APLASTANTE DERROTA 
ELECTORAL; EN DOS MESES RENOVARÁN DIRIGENCIA
Puebla, Pue. El Partido Acción Nacional 
(PAN) inició este lunes con el proceso 
de autocrítica, evaluación y análisis con 
los diferentes liderazgos, esto al haber 
pasado 15 días de la elección del 2 de 
junio, después de dos meses estiman 
presentar las conclusiones para dar 
paso, a la par, al proceso interno para 
la renovación de la dirigencia estatal en 
noviembre.

Díaz de Rivera precisó que el partido 
está trabajando para hacer frente a futu-
ros procesos electorales como el que se 
avecina en el 2027, con la finalidad de 
hacer esos ajustes que permitan tener 
en ese año otro escenario político-elec-
toral, en que el partido no se vea tan 
afectado.  

Explicó que este proceso de eva-
luación durará aproximadamente dos 
meses, porque la intención es incluir a 

fundadores y pastores como Paco Frai-
le, así como a liderazgos del interior del 
estado, jóvenes, mujeres, integrantes de 
la Comisión Permanente Estatal, para 
tener una evaluación completa.

Habrá un ciclo de conferencias donde 
se explicará a la sociedad civil como fue 
que el proceso electoral que concluyó el 
2 de junio se dio en medio de una con-
tienda desigual por parte de los partidos 
de izquierda, que hoy se declaran gana-
dores del 2 de junio con carro completo.

“Salimos a dar la cara al día siguien-
te de la elección, reconociendo que los 
resultados no, nos favorecen, nuestros 
representantes ante los Consejos Gene-
rales recontaron la elección, y hasta el 
día de ayer se completaron los 25 con-
teos supletorios de los que estuvimos 
pendientes, en todo momento”. 

        °AURELIA NAVARRO
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“Normal” elecciones 
extraordinarias; Armenta 
respetará los resultados
Puebla, Pue- El gobernador electo de 
Puebla, Alejandro Armenta Mier calificó 
de normal, como desde hace 34 años de 
participar en procesos electorales, que se 
den de cuatro a seis elecciones extraor-
dinarias, ahora solo pasó en Venustiano 
Carranza y Chignahuapan.

Armenta Mier, adelantó que respetará 
los resultados que deriven de estas elec-
ciones extraordinarias, pues lo importan-
te es tener la certeza de que candidatos 
serán los próximos ediles para el periodo 
2024-2027.

Puntualizó que estas medidas no fue-
ron por un tema de partidos, sino porque 

se rompió la cadena de custodia de los 
paquetes electorales, lo que llevó al Ins-
tituto Electoral del Estado (IEE) a deter-
minar esta medida que ahora tendrá que 
trabajar el Congreso local.

Aseguró que la existencia de proce-
sos electorales extraordinarios es normal 
en cada Jornada Electoral, por lo que 
ahora solo resta esperar que los órganos 
electorales fijen los tiempos para saber 
cuándo se realizarán.

Pero adelantó que, de estas votacio-
nes extraordinarias, se mantendrá respe-
tuoso de los resultados que se lleguen a 
obtener.

“No es nada extraordinario que dos 
municipios se vayan a extraordinaria, 
porque así sucedieron las cosas, los ór-
ganos electorales lo decidieron, bajo 
criterio jurídico, se rompió la cadena de 
custodia y eso impidió que se hicieran los 
cómputos”.  

Para finalizar, el abanderado de la 
mega coalición “Sigamos Haciendo His-
toria”, Movimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena), Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), Partido del Trabajo 
(PT), Fuerza por México (FxM), y Parti-
do Nueva Alianza (PANAL), citó que no 
se debe minimizar las causas por las que 

ambos municipios se fueron a elecciones 
extraordinarias

Por el contrario, pidió analizar las con-
diciones para que las nuevas votaciones 
se hagan conforme a la civilidad electo-
ral, para tener resultados aceptados por 
todos. °AURELIA NAVARRO

CON MÁS DE 4 MIL ASISTENTES SE REALIZÓ LA 
XXII FERIA DEL TAMAL EN HUAUCHINANGO

Huauchinango, Pue- Con un gran éxito y 
una afluencia de más de 4 mil asistentes, 
el presidente municipal, Rogelio López 
Angulo, realizó la inauguración y arran-
que de la edición XXII de la tradicional 
ferial del Tamal Cuacuila 2024, acom-
pañado de su esposa y presidenta del 
Sistema DIF Municipal, Guadalupe Lilián 
González Cabrera, de Karla I reina de la 
85 Feria de las Flores de Huauchinango 
y del presidente auxiliar de Cuacuila Juan 
José Corralco, quienes coronaron a Es-
ther Esteban I como reina de la feria del 
tamal Cuacuila 2024.

El evento de inauguración se comple-
mentó con el tradicional enfloramiento de 
las autoridades y personalidades para 
después dar paso a la coronación de la 
reina del tamal así como la presentación 
de tríos huastecos y grupos de baile.

Durante su mensaje, Rogelio López 
Angulo, agradeció y felicitó a las 70 tama-
leras por su entrega y dedicación, “tengan 
por seguro que estos próximos tres años 
contarán con todo el apoyo y respaldo de 
un servidor, debemos de seguir apostán-
dole a la cultura y turismo para posicionar 
a Huauchinango a nivel estado y porque 
no a nivel nacional”, puntualizó. 

De acuerdo a los datos proporciona-
dos por Juan José Corralco, presidente 
auxiliar de Cuacuila, se tuvo un aforo de 

más de 4 mil asistentes, provenientes del 
mismo estado de Puebla, Ciudad de Mé-
xico, Estado de México, Hidalgo y muni-
cipios vecinos.

En esta fiesta y vendimia, los visitan-
tes pudieron disfrutar de los típicos tama-
les de verde, rojo, rajas, frijol y el tradicio-
nal de la comunidad; el tamal grande de 
puño, que es elaborado con frijol, tenien-
do como ingrediente principal el relleno 
con un huevo hervido, que al servirse, 
algunos lo acompañaban con chicharrón 
tostado o chicharrón carnudo.

En cuanto a las bebidas, en esta feria 
se pudieron saborear los ricos atoles de 
la región, así como del pulque y aguas de 
frutas.

La actividad culminó con el concurso 
del papá comelón, resultando ganador 
un visitante de la cabecera municipal de 
Huauchinango.

Esta feria tradicional contó con una 
gran participación de los curanderos tra-
dicionales, así como la visita de fieles ca-
tólicos a la iglesia de la Candelaria, lugar 
emblemático de esta comunidad

El presidente de Cuacuila externó su 
deseo de que quien sea el próximo pre-
sidente auxiliar, continúe con esta mag-
nífica tradición, ya que hubo un consumo 
récord de más de 40 mil tamales en sus 
diferentes sabores. °REDACCIÓN

Se inauguran en la BUAP los XXI JUDENEMS 2024
PARTICIPAN MÁS DE 4 MIL ATLETAS DE NIVEL MEDIO 
SUPERIOR DE TODO EL PAÍS, A QUIENES LA RECTORA LILIA 
CEDILLO LES RECONOCIÓ SU TALENTO DEPORTIVO 

Con la presencia de las delegaciones de 
31 estados del país, conformadas por más 
de 4 mil estudiantes y entrenadores de los 
bachilleratos oficiales, estatales y subsiste-
mas tecnológicos, fueron inaugurados los 
XXI Juegos Deportivos Nacionales de Edu-
cación Media Superior 2024 en la Arena Ig-
nacio Manuel Altamirano BUAP, los cuales 
concluyen el próximo 22 de junio.

Durante la inauguración, la Rectora 
María Lilia Cedillo Ramírez señaló que la 
BUAP es una institución que se ha carac-
terizado por apoyar al deporte universitario, 
una práctica a través de la cual se transmi-
ten valores y mantiene a los jóvenes aleja-
dos de situaciones de riesgo.

A las delegaciones deportivas del país 
que se dieron cita, la Rectora les expresó: 
“Ustedes son el ejemplo de muchos jóve-
nes preparatorianos, quienes quisieran es-
tar en el lugar que hoy ocupan”.

Al inaugurar el evento, Carlos Krauss 
Gómez, presidente del Consejo Nacional 
para el Desarrollo del Deporte en la Edu-
cación Media Superior (CONADEMS) des-
tacó: “ustedes llegan a esta justa deportiva 
por su esfuerzo, dedicación y rendimiento. 
Son un ejemplo para miles de estudian-
tes del país, un orgullo y la continuidad de 
aquellos jóvenes que iniciaron en 1998 esta 
magnífica aventura de los Juegos Deporti-

vos de Educación Media Superior”.
Agradeció de manera particular a la 

sede nacional y a la BUAP por ser anfitrio-
na, y en especial, a la Rectora Lilia Cedillo 
por el compromiso que mantiene de pro-
mover el deporte estudiantil junto a un gran 
equipo de trabajo.

Como parte de esta ceremonia se reali-
zó el tradicional desfile de los competidores, 
además de los honores al lábaro patrio, la 
entonación del Himno Nacional y el encen-
dido del fuego simbólico. Asimismo, Felipe 
Asís Bretón Cervantes, alumno de la prepa 2 
de octubre y medallista en los pasados JU-
DENEMS 2023, realizó el juramento depor-
tivo, lo mismo que el profesor Felipe Ponce, 
de la preparatoria Benito Juárez García.

En el evento también estuvieron pre-
sentes Luis Manuel Suárez Calero, director 
del Instituto Poblano del Deporte; Israel Ra-
mírez, director de vinculación de la Direc-
ción General de Bachilleratos Tecnológi-
cos; Jorge David Ortega Cerecedo, rector 
de la Universidad Interamericana de Puebla 
y José Miguel López Serrano, director de 
Deporte y Cultura Física de la BUAP.

De esta forma, las actividades para los y 
las atletas de nivel medio superior del país 
iniciaron con 10 disciplinas, como ajedrez, 
atletismo, béisbol, fútbol, voleibol, balon-
cesto 3x3 y 5x5. °REDACCIÓN
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Zapotitlán de Méndez, 
podría quedarse sin edil si 
le comprueban homicidio
Puebla, Pue. El gobernador de Puebla 
Sergio Salomón Céspedes dio a cono-
cer que la Fiscalía General del Estado 
(FGE), investiga al presidente munici-
pal de Zapotitlán de Méndez, Emiliano 
Vázquez Bonilla, tras difundirse un vi-
deo en el que presuntamente participa 
en el homicidio de una persona.

“Se ha tomado conocimiento desde el 
primer momento, están corriendo las in-
vestigaciones, y se irá hasta las últimas 
consecuencias, si hay responsabilidades 
que las asuman, esperemos que pronto 
dé cuenta de ello”, declaró.

El gobernador de Puebla destacó que 
si tras las investigaciones se determina 
que existe una responsabilidad por parte 
de Emiliano Vázquez Bonilla tendrá que 
asumir las consecuencias, entre ellas, 
dejar el cargo.

Céspedes Peregrina reiteró su con-
fianza en que la Fiscalía llegará hasta 
sus últimas consecuencias en la investi-
gación en la que según pobladores acu-
saron que las autoridades municipales 
están implicadas.

Asimismo, pidió la colaboración en las 
investigaciones al edil Emiliano Vázquez 
Bonilla, tras ser señalado como uno de 
los posibles autores de una ejecución.

Recordemos que recientemente, el al-
calde de Zapotitlán de Méndez, Emiliano 
Vázquez Bonilla, fue captado en vídeos, 
junto a su hermano Higinio y otros hombres 
de su confianza, tras participar en la ejecu-
ción de Ramón Malagón García, quien fun-
gía como chofer y escolta de Salvador Tino 
Martínez, candidato del Partido del Trabajo 
y ganador en la contienda del 2 de junio.

En dicho vídeo, se observa al edil, 

quien está prófugo desde el 1 de junio, 
cuando, junto a otros hombres, tiene so-
metido a Malagón García a las orillas del 
río Zempoala. En las primeras imágenes, 
el chofer está con vida y luego se le ve 
con el pecho ensangrentado, para des-
pués ser sacado de ese lugar por civiles, 
llevado a rastras de sus brazos.

Ante estos hechos, hay versiones de 
que el edil –quien fue electo por el PRI, 
pero renunció, para sumarse a la llama-
da 4T– se mantiene oculto en Zapotitlán, 
igual que su hermano Higinio, a quien in-
cluso se le ha visto en las calles de esa 
localidad de la Sierra Norte de Puebla.

En la escena se identifica también a Hi-
ginio Vázquez Bonilla, hermano del edil, a 
otros civiles llamados José Luis Rojas, Ja-
vier Vázquez, Jadid Luis Cano, así como a 
Uriel y Diego Cortez Luna. SILVINO CUATE

TRÁGICA MUERTE DE 
COMERCIANTE  AL 
GOLPEARSE LA CABEZA
Izúcar de Matamoros, Pue. Un hom-
bre adulto perdió la vida al resbalar 
de una pendiente y golpearse la ca-
beza, cuando ingresaba a la vecin-
dad donde vivía ubicada en la calle 
Carranza del municipio de Izúcar de 
Matamoros.

Los hechos ocurrieron durante el 
transcurso del pasado domingo 16 
de junio, cuando el hoy fallecido de 
ocupación comerciante al ingresar al 
domicilio, en el interior resbaló y se 
pegó en la nuca con el pavimento.

Paramédicos de Izúcar llegaron al 
lugar para brindar los primeros auxi-
lios al comerciante, quien respondía 
al nombre de Cristóbal Osorio y al va-
lorarlo decretaron que ya había perdi-
do la vida.

El cuerpo fue cubierto con una 
manta y agentes de la policía muni-
cipal resguardaron la zona para que 
finalmente personal de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) hiciera las 
diligencias correspondientes.

        URIEL MENDOZA

SOFOCAN INCENDIO 
DE PASTIZALES EN 
TLATENCO
San Lorenzo Chiautzingo, Pue- Este 
domingo, varios elementos de la bri-
gada de Protección Civil de la junta 
auxiliar de San Antonio Tlatenco lo-
graron sofocar un incendio de pas-
tizales en la zona boscosa de dicha 
comunidad, perteneciente a San Lo-
renzo Chiautzingo.

Hasta el momento, no se reportan 
daños en la zona boscosa, solo en los 
pastizales afectados por el fuego.

Se solicita a la población evitar 
encender fogatas cerca de las áreas 
consideradas como parte del bosque 
para prevenir futuros incidentes.

El incendio alertó a la comunidad, 
y ante los hechos, la brigada de Pro-
tección Civil se movilizó rápidamente 
hacia el lugar.

Por último, ciudadanos de la co-
munidad también se sumaron a los 
esfuerzos para sofocar las llamas, 
realizando brechas cortafuegos.

                        CAROLINA GALINDO

VECINOS DE SAN RAFAEL TLANALAPAN REALIZAN JORNADA DE LIMPIEZA Y REFORESTACIÓN
San Rafael Tlanalapan, Pue- Este fin de semana, vecinos de la 
comunidad de San Rafael Tlanalapan, en Texmelucan, llevaron 
a cabo una jornada de limpieza para retirar basura y escombros 
de los afluentes de los ríos que cruzan la demarcación.

Preocupados por la falta de lluvia y las temperaturas extre-
mas registradas en las últimas semanas en Texmelucan, los ha-
bitantes de Tlanalapan prevén realizar más jornadas similares 
en las próximas semanas. Durante esta jornada de limpieza, se 

recogieron varias toneladas de desechos y se llevó a cabo una 
campaña de reforestación en las inmediaciones de los ríos.

Los vecinos manifestaron que estas acciones buscan incen-
tivar la participación de más pobladores en las jornadas de lim-
pieza, con el objetivo de sanear el Río Atoyac. Además, pidie-
ron a la población plantar árboles en áreas disponibles, incluso 
en sus hogares, para mejorar las condiciones climáticas de la 
región.  CAROLINA GALINDO
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JOVEN SALIÓ POR LA 
PUERTA FALSA; SUS 
PADRES LO HALLARON 
COLGADO
Tehuacán, Pue. Este fin de semana 
un masculino de aproximadamente 24 
años de edad tomó la peor decisión y 
fue de quitarse la vida, después de lla-
marlo varias veces sus propios padres 
lo encontraron en su cuarto con un lazo 
en el cuello y a su vez del techo.

Por más esfuerzos que hicieron 
de bajarlo de manera inmediata y 
solicitar servicios de emergencia al 
llegar el personal de Bomberos y Se-
guridad Pública y al hacer contacto 
con el cuerpo confirmaron que ya no 
contaba con signos vitales.

Posteriormente dieron aviso a las au-
toridades correspondientes para realizar 
el levantamiento del cuerpo y fue trasla-
dado al Semefo para practicar la necroci-
rugía de ley y continuar con los trámites.

Los hechos se registraron en la 
junta auxiliar de Santa María Coa-
pan, hasta el momento se descono-
cen cuáles fueron los motivos porque 
este joven optara por esa decisión. 

    LUZ MARIA ZAYAS

Encuentran cadáver emplayado 
abandonado en Palmar de Bravo
Palmar de Bravo, Pue. Este domingo 16 
de junio fue encontrado el cadáver de 
una persona completamente emplaya-
do, y fue a través de los ciudadanos que 
reportaron que sobre la Calle 7 Poniente 
había un bulto envuelto en plástico.

Al lugar arribaron elementos de Segu-
ridad Pública quienes al llegar y confirmar 

el reporte se dieron a la tarea acordonar 
la zona y dar aviso a las autoridades co-
rrespondientes.

Ante este hecho posteriormente arri-
baron personal de la Agencias Estatal 
Especializada y Peritos para hacer el le-
vantamiento del cuerpo y trasladarlo al 
Semefo para practicar la necrocirugía de 

ley y saber las causas de su muerte.
Los hechos se registraron sobre el 

camino cerca de la comunidad de Xalte-
pec-Guadalupe Enríquez, cabe recalcar 
que hasta el momento se encuentra en 
calidad de desconocido y también sin sa-
ber cuál es el sexo de esta persona. 

           LUZ MARIA ZAYAS

MUJER SE LANZA DE SEGUNDO PISO; NO SOBREVIVIÓ
Puebla, Pue. La mañana de este lunes, una mujer de aproximadamente 37 
años de edad perdió la vida, presuntamente al lanzarse de un segundo piso, 
ubicado en la calle Santa Felicitas y la calle San Andrés, de la colonia Santa 
Lucía, en Puebla. 

Según las primeras versiones reporta que momentos antes del suceso 
estuvo discutiendo con su pareja, quien es señalado de tener comporta-
mientos violentos. Vecinos del lugar, al percatarse del cadáver, dieron aviso 
al 911, y fueron elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
quienes arribaron al lugar como primeros respondientes. 

Los elementos municipales acordonaron la zona, para evitar la circula-
ción de peatones en dicha vialidad.

BREVES POLICIACAS

HOMBRE HALLADO SIN VIDA EN VEHÍCULO EN ATLIXCO
Atlixco, Pue. La mañana de este lunes, un hombre fue encontrado sin vida 
en el interior de su vehículo en la unidad habitacional Infonavit, específica-
mente en el camino a Xalpatlaco.

Elementos de la policía municipal de Atlixco llegaron al lugar tras recibir 
el reporte, seguidos por el Servicio Médico Forense, que se encuentra rea-
lizando las investigaciones pertinentes para llevar a cabo el levantamiento 
del cadáver. También estuvo presente personal de la Fiscalía General del 
Estado.

Hasta el momento, se desconocen las causas que provocaron la muerte 
del hombre. Las autoridades informaron que se espera tener más informa-
ción en las próximas horas.

SILVNO CUATE, PAOLA AROCHE,  REDACCIÓN

MUEREN DOS MENORES DE EDAD 
DENTRO DE LA LAGUNA DE ALJOJUCA
Aljojuca, Pue.- Dos menores originarios de San Salvador el Seco perdieron 
la vida de manera trágica al ahogarse en la Laguna de Aljojuca.

De acuerdo a primeros reportes se sabe que, los menores iban acom-
pañados de su hermana María Guadalupe de 17 años, todos con domicilio 
en Quecholac, ella fue rescatada por un vacacionista que se encontraba 
en el lugar.Buzos de PC del Estado se alistan para realizar el rescate de 
los menores, asi mismo servicios de Emergencia de Aljojuca y Atenco, se 
encuentran en el sitio para dar apoyo a familiares.

Hasta el momento se desconoce el porque los menores  fueron solos a 
nadar al sitio.

MARTES.18.06.2024      @diariopuntual                www.diariopuntual.com



NEWSWEEK 12 MARTES.18.06.2024      @diariopuntual                www.diariopuntual.com

16 NE W S W EE K E S PA N O L .CO M

FO
T

O
S

: A
S

T
R

O
M

E
D

IA
 Y

 A
D

O
B

E
 S

T
O

C
K

FO
T

O
: E

M
M

A
N

U
E

L 
C

A
S

TA
Ñ

E
D

A

Jobis Shosho pertenece a la población wixárika de México  
y actualmente es un activista por los derechos LGBTTTIQ+, 

pero su vida no ha sido fácil.

De la discriminación 
al activismo: 

el precio de ser 
indígena no binarie

EL DOLOR POR HABER SIDO RE-
chazada permanecía ahí, inmu-

table. Unas veces afluía hasta sus pies 
y otras se retiraba, a tanta distancia 
que no podía verlo. Pero aquella 
niña indígena de la comunidad 
wixárika (huichol), hoy una joven de 
28 años, transformó su experiencia 
de discriminación en activismo. En 
su rostro, pintado con sombras de 
ojos, colorete y labial rosa, figura 
una sonrisa por levantar su voz a fa-
vor de la población LGBTTTIQ+.

Jobis Shosho nació en Tepic, Na-
yarit, aunque vivió su niñez en Mez-
quitic, de donde es originaria toda su 
familia, dentro del seno de la comu-
nidad wikárika de Jalisco, 
rodeada de montañas ver-
des y xirikite (patios sagra-
dos, semejantes a capillas).

Vestida con una kutuni 
(camisa de manga larga 

plicado ser una misma en mi pueblo 
por las burlas de mis compañeros, 
incluso de profesores. No eran es-
pacios seguros. Además, mi mamá 
no me dejaba jugar con muñecas o 
estar mucho con mis primas. Tam-
poco me dejaba involucrarme en el 
arte wikárika, que nosotras hace-
mos e incluyen piezas forradas de 
chaquira, tablas de estambre, colla-
res, morrales y mucho más. Mi esca-
parate para no ser invisibilizada era 
llegar con mis abuelos”, dice Jobis, 
quien a veces se refiere a sí misma 
con las letras ‘a’ o ‘e’ para desbinari-
zar una palabra.

Despertar a esta verdad fue al 
mismo tiempo liberador y aterra-
dor, un proceso solitario y confuso 
en un entorno donde la diversidad 
sexual era un tema tabú. Bajo un 
sol inclemente anhelaba cada vier-
nes para visitar a sus abuelos, allí 
se sentía protegida y aceptada, le-
jos de cualquier amenaza o juicio. 
Sin embargo, dos frases colectivas 
resonaban constantemente en su 
cabeza: “Dios no creó a las personas 

decorada con intrincados bordados 
de colores vibrantes) y un pantalón 
diseñado con animales sagrados y 
patrones geométricos, narra en en-
trevista con Newsweek en español su 
historia de vida, desde su infancia, 
cuando se escondía para jugar con 
una muñeca, hasta el momento en 
que comenzó a sentir atracción por 
personas del mismo sexo y su paso 
por una estancia en un internado 
católico —una terapia de reconver-
sión común—. Y deja en claro: “Mis 
pronombres son ella y elle”; es no 
binarie, concepto utilizado para des-
cribir a un individuo cuya identidad 
de género no es hombre ni mujer.

“Ke aku ne Iwaruma (saludo 
wixárika que se usa en la región de 
Jalisco entre la población LGBTT-
TIQ+ y significa ‘Hola, hermanas/
os’). Descubrí mi orientación sexual 
a los seis años, pero fue muy com-

POR 

KENIA HERNÁNDEZ 

RIVER A

LGBTTTIQ+
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homosexuales” y “Dios no ama a los 
gais”. Con tal de suprimir quien era 
y ceder ante las expectativas de su 
familia, ideó ingresar a un interna-
do dirigido por monjas... —del que 
mantienen su nombre bajo anoni-
mato— donde enfrentó aún más 
rechazo.

dían que nos dividiéramos en niñas y 
niños yo quería formar otra fila para 
aquellas que no estamos dentro de 
estos géneros. También resulta apre-
miante abordar qué representa ser 
de Mezquitic, donde las carencias 
económicas, laborales y educativas 
son evidentes y eso genera un atraso 
en la inclusión”, agrega. 

De acuerdo con la Universidad 
de Guadalajara (UDG), Mezquitic 
es el municipio más rezagado del 
estado de Jalisco y uno de los cinco 
más pobres de México. En este po-
blado habitan 19,500 personas, de 
las cuales 16,736 viven en situación 
de pobreza multidimensional (con-
sidera la observación de diversos 
factores presentes en los hogares, 
desde su nivel de vida básico hasta 
el acceso a escolaridad, agua limpia 
y atención de salud), que equivale 
al 84.8 por ciento, según una gaceta 
de 2019.

En ese tenor, Jobis Shosho re-
cuerda su primer juguete: un día, 
mientras caminaba hacia la casa de 
sus abuelos paternos, encontró una 
muñeca tirada en el basurero. La cui-
dó por mucho tiempo, la vestía con 
retazos de tela que le sobraban a su 
madre o abuela. Sin embargo, por 
miedo a ser descubierta ocultaba esa 
infancia colorida bajo tierra, donde 
guardaba todo en una bolsa cubierta 
con piedras. A los 12 años se mudó a 
Guadalajara para entrar en el inter-
nado —autoimpuesto—, en donde 
estuvo hasta cumplir los 17.

“Para mí era de vida o muerte in-
gresar. Cuando me preguntó una 
monja el porqué de mi decisión, 
contesté: ‘De grande quiero ser sa-
cerdote; siempre estoy orando’, pero 
mi intención era cambiar. Mi primer 
año de secundaria fue complicado, 
me sentía vulnerable, apenas sabía 
hablar español”, rememora.

“FUI LA CONSENTIDA  
DE LAS MONJAS”
“AL PRINCIPIO PENSÉ QUE ERA  
ukaratsixie (homosexual); después 
de la pandemia, en 2021, concebí 
que soy no binarie, solamente que 
muchas veces no sabemos cómo se 
nombra. Cuando estudiaba y nos pe-

JOBIS SHOSHO ES EMBAJADORA EN THE TREVOR PROJECT MÉXICO, organización  
especializada en intervención de crisis y prevención de suicidio en las juventudes LGBTTTIQ+. 
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Jobis Shosho pertenece a la población wixárika de México  
y actualmente es un activista por los derechos LGBTTTIQ+, 

pero su vida no ha sido fácil.

De la discriminación 
al activismo: 

el precio de ser 
indígena no binarie

EL DOLOR POR HABER SIDO RE-
chazada permanecía ahí, inmu-

table. Unas veces afluía hasta sus pies 
y otras se retiraba, a tanta distancia 
que no podía verlo. Pero aquella 
niña indígena de la comunidad 
wixárika (huichol), hoy una joven de 
28 años, transformó su experiencia 
de discriminación en activismo. En 
su rostro, pintado con sombras de 
ojos, colorete y labial rosa, figura 
una sonrisa por levantar su voz a fa-
vor de la población LGBTTTIQ+.

Jobis Shosho nació en Tepic, Na-
yarit, aunque vivió su niñez en Mez-
quitic, de donde es originaria toda su 
familia, dentro del seno de la comu-
nidad wikárika de Jalisco, 
rodeada de montañas ver-
des y xirikite (patios sagra-
dos, semejantes a capillas).

Vestida con una kutuni 
(camisa de manga larga 

plicado ser una misma en mi pueblo 
por las burlas de mis compañeros, 
incluso de profesores. No eran es-
pacios seguros. Además, mi mamá 
no me dejaba jugar con muñecas o 
estar mucho con mis primas. Tam-
poco me dejaba involucrarme en el 
arte wikárika, que nosotras hace-
mos e incluyen piezas forradas de 
chaquira, tablas de estambre, colla-
res, morrales y mucho más. Mi esca-
parate para no ser invisibilizada era 
llegar con mis abuelos”, dice Jobis, 
quien a veces se refiere a sí misma 
con las letras ‘a’ o ‘e’ para desbinari-
zar una palabra.

Despertar a esta verdad fue al 
mismo tiempo liberador y aterra-
dor, un proceso solitario y confuso 
en un entorno donde la diversidad 
sexual era un tema tabú. Bajo un 
sol inclemente anhelaba cada vier-
nes para visitar a sus abuelos, allí 
se sentía protegida y aceptada, le-
jos de cualquier amenaza o juicio. 
Sin embargo, dos frases colectivas 
resonaban constantemente en su 
cabeza: “Dios no creó a las personas 

decorada con intrincados bordados 
de colores vibrantes) y un pantalón 
diseñado con animales sagrados y 
patrones geométricos, narra en en-
trevista con Newsweek en español su 
historia de vida, desde su infancia, 
cuando se escondía para jugar con 
una muñeca, hasta el momento en 
que comenzó a sentir atracción por 
personas del mismo sexo y su paso 
por una estancia en un internado 
católico —una terapia de reconver-
sión común—. Y deja en claro: “Mis 
pronombres son ella y elle”; es no 
binarie, concepto utilizado para des-
cribir a un individuo cuya identidad 
de género no es hombre ni mujer.

“Ke aku ne Iwaruma (saludo 
wixárika que se usa en la región de 
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y ceder ante las expectativas de su 
familia, ideó ingresar a un interna-
do dirigido por monjas... —del que 
mantienen su nombre bajo anoni-
mato— donde enfrentó aún más 
rechazo.
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niños yo quería formar otra fila para 
aquellas que no estamos dentro de 
estos géneros. También resulta apre-
miante abordar qué representa ser 
de Mezquitic, donde las carencias 
económicas, laborales y educativas 
son evidentes y eso genera un atraso 
en la inclusión”, agrega. 

De acuerdo con la Universidad 
de Guadalajara (UDG), Mezquitic 
es el municipio más rezagado del 
estado de Jalisco y uno de los cinco 
más pobres de México. En este po-
blado habitan 19,500 personas, de 
las cuales 16,736 viven en situación 
de pobreza multidimensional (con-
sidera la observación de diversos 
factores presentes en los hogares, 
desde su nivel de vida básico hasta 
el acceso a escolaridad, agua limpia 
y atención de salud), que equivale 
al 84.8 por ciento, según una gaceta 
de 2019.

En ese tenor, Jobis Shosho re-
cuerda su primer juguete: un día, 
mientras caminaba hacia la casa de 
sus abuelos paternos, encontró una 
muñeca tirada en el basurero. La cui-
dó por mucho tiempo, la vestía con 
retazos de tela que le sobraban a su 
madre o abuela. Sin embargo, por 
miedo a ser descubierta ocultaba esa 
infancia colorida bajo tierra, donde 
guardaba todo en una bolsa cubierta 
con piedras. A los 12 años se mudó a 
Guadalajara para entrar en el inter-
nado —autoimpuesto—, en donde 
estuvo hasta cumplir los 17.

“Para mí era de vida o muerte in-
gresar. Cuando me preguntó una 
monja el porqué de mi decisión, 
contesté: ‘De grande quiero ser sa-
cerdote; siempre estoy orando’, pero 
mi intención era cambiar. Mi primer 
año de secundaria fue complicado, 
me sentía vulnerable, apenas sabía 
hablar español”, rememora.

“FUI LA CONSENTIDA  
DE LAS MONJAS”
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de la pandemia, en 2021, concebí 
que soy no binarie, solamente que 
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Reportan desaparición 
de Ceci Flores, madre 
buscadora de Sonora, 

tras viaje de 
CDMX a Querétaro

C
eci Flores, activista y fundadora del colectivo Madres 
Buscadoras de Sonora, no ha podido ser localizada 
por sus familiares en las últimas 15 horas.

El Colectivo 10 de Marzo AC dio a conocer que 
desde ayer por la tarde salió de CDMX rumbo Queré-

taro, pero no responde el celular ni se sabe nada de ella.
El activista Adrián LeBarón también informó que el colectivo 

de madres buscadoras ha tratado de contactarla, pero no ha te-
nido éxito.

Por ello, ante su desaparición, diversos colectivos han solicita-
do la intervención del Gobierno mexicano, de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), y del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Desde la cuenta personal de Ceci Flores también se emitió un 
mensaje en el que se pide a las autoridades que hagan lo nece-
sario para localizarla, aunque no dieron mayores detalles sobre 
su última comunicación con ella o dónde se le vio por última vez.

En su último video, Ceci Flores envío felicitación a los papás 
Ayer, Día del Padre, alrededor de las 20:00 horas, la activista 

emitió un mensaje en el que pedía no olvidar a los papás desa-

parecidos y a los papás que buscan.
En el video, Ceci Flores dijo que estaba en el centro de Co-

yoacán, en la Ciudad de México, luego de un evento de presen-
tación del libro ‘Madre buscadora. Crónica de la desesperación’.

Feliz Día a los Papás. No olvidemos a los papás desapa-
recidos, a los papás que buscan, a todos los que merecen ver 
crecer felices a sus hijos, con sus familias, presentes, siempre 

presentes… pic.twitter.com/rXZNIfBcZX

— Ceci Flores 6623415616 (@CeciPatriciaF) June 17, 2024

El pasado 22 de mayo, Ceci Flores denunció que personas y 
miembros de cárteles agredieron al grupo que conformaba du-
rante las labores de búsqueda que llevaban a cabo en la alcaldía 
de Tláhuac, en la Ciudad de México.

En un mensaje compartido en redes sociales, Flores indicó 
que decenas de camionetas y personas las amenazaron, las 
ofendieron, las grabaron y las persiguieron para que salieran 
del lugar.

Desde ayer por la tarde salió de CDMX 
rumbo Querétaro, pero sus familiares no 
han tenido comunicación con Ceci Flores.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO
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